

EDITORIAL

## El período parlamentario que comienza

Con la solemnidad de ritual el Congreso Nacional comenzó ayer su nuevo período de labores.

La legislatura que hizo sus primeras armas en el día de ayer, tiene graves problemas que resolver, y que no enumeramos por ser de todos conocidos.

Esperamos que sea de un positivo beneficio para el país la orientación que guíe los trabajos de los diputados, y que el afán partidista no enturbie las actividades del Congreso, ya que él, resume el compendio del desenvolvimiento de la vida nacional.

Nos envancemos justamente de la ecuanimidad con que desarrollarse en nuestra patria las contiendas cívicas y de la libertad y respeto que tenemos para todas las opiniones. Que estas continúen siendo las normas morales del nuevo Congreso y que, como decimos anteriormente, primero por sobre las conveniencias de partido, el interés nacional.

Rodeados como estamos al igual de los demás pue-

blos centroamericanos, de circunstancias que en cualquier momento pueden poner en peligro nuestra integridad nacional, cabe que los conductores de los destinos del país, aparte de la separación que las conveniencias de partido imponen a cada fracción, formen un apretado haz en el orden espiritual, que garantice a los costarricenses la seguridad de que no existirá la menor negligencia ni obstáculo, en la resolución de los problemas de vital importancia para el país, creada por la animosidad entre unas y otras fracciones, o las conveniencias partidistas. Esperamos confiados que la nueva legislatura dé los resultados apetecidos por los electores que los elevaron a los altos puestos que hoy ocupan, para bien de todos, y mayor engrandecimiento de la patria.

Nuestro respetuoso saludo a los nuevos diputados y al congreso en conjunto, y nuestros augurios de una feliz labor.

## En la ciudad de Heredia se celebrará con grandes pompas el 8 de Mayo

Con grandes pompas se celebrará el ocho de Mayo la toma de posesión del Lic. don Cleto González Víquez.

Se están llevando a cabo los arreglos necesarios para que la fiesta en honor de

este ilustre hombre resulte del todo simpática.

Habrán bailes, juegos de pólvora, un solemne Te Deum y otras diversiones más.

A dicha fiesta asistirán gran número de personas sin distinción de color político.

## El Lic. don Arturo Volio fué reelecto Presidente del Poder Legislativo

Ayer a las doce y minutos del día, se abrió la sesión inaugural del Congreso, para el presente período ordinario.

Aparte de la expectación en el público, que se aglomeró en las barras y patio del Congreso en espera de acontecimientos que se imaginaban, pero que no se dejaban traslucir, todo pasó en la más absoluta calma, como si se tratara de un acto familiar que se lleva a cabo en determinada fecha y tan solo por llenar un formulario.

Pasado el acto de juramentación de los nuevos diputados y ocupado éstos sus asientos, se procedió a la elección de Directorio con el siguiente resultado:

Presidente, Lic. don Arturo Volio, con 25 votos.

Vicepresidente, don Francisco Mayorga Rivas, con 23 votos.

Primer Secretario, Lic. don León Cortés, con 26 votos.

Segundo Secretario, don Julio Padilla, con 26 votos.

Primer Prosecretario, Lic. don Asdrúbal Villalobos, con 23 votos.

Segundo Prosecretario, don Manuel Antonio Solano, con 24 votos.

Después de los ceremonias de estilo con el epabellón Nacional, se señaló para la sesión de hoy la elección de Designados.

## La renuncia de don Oscar Rohrmoser

Ayer fué del dominio público la renuncia que hacía don Oscar Rohrmoser del ofrecimiento hecho por el presidente electo para que aceptara la candidatura de Primer Designado a la presidencia de la República.

El señor Rohrmoser había aceptado esa designación, pero desde un principio obtuvo marcada oposición. Esto y lo intrincado que se estaba

haciendo tal asunto, decidieron al señor Rohrmoser a manifestar a don Cleto su deseo de rescindir esa candidatura para dejar el campo libre a fin de que se llegara a una fórmula conciliatoria.

Aceptada por el Lic. González Víquez tal renuncia, se procedió pues, a la armonización de criterios entre el reformismo y el cletismo.

## El grave incidente de antier noche

Un joven causa algunas lesiones a don Aurelio Castro

En la noche del lunes se desarrolló en los salones del club Internacional un grave incidente del que resultó herido en la cabeza don Aurelio Castro.

Allí, según nos informan, se encontraron este señor y el joven don Alfredo Sáenz quien estaba cenando a la hora en que llegó el primero.

Parece que entre ambos existe un asunto que no es del caso relatar, y de esto, al enfrentarse uno y otro, provino la discusión, teniendo el señor Castro algunas palabras fuertes que mortificaron demasiado al joven Saenz.

Este, a la segunda vez que se promovió el incidente, se arrojó de un taco de billar arremiendo contra el señor Castro y dándole tres golpes en la cabeza le acasionó tres lesiones que en un principio se creyó eran de suma gravedad dada la abundancia de sangre que manaba de la cabeza.

Algunos amigos auxiliaron al herido y le condujeron al Hospital donde se le hicieron veinte puntadas al coserle las heridas.

Sentimos mucho lo ocurrido y deseamos que el señor Castro restablezca pronto.

## Puso fin a sus días tomándose una dosis de láudano

La ciudad de Alajuela viene siendo teatro de varios sucesos desde hace muchos días. El lunes se registró un nuevo suceso originado por disgustos de hogar, que es protagonista Juan Vicente Castro.

### COMO OCURRIERON LOS HECHOS

Juan Vicente había tenido un serio disgusto con su es-

posa y ésta se vió obligada a abandonarlo junto con sus hijos, al verse él solo, entró en desesperación y optó por ir a la botica y comprar una dosis de láudano, quien la apuró inmediatamente.

Algunos particulares se dieron cuenta de lo sucedido y llamaron las autoridades para que lo llevaran al Hospital donde falleció pocas horas después a consecuencia del veneno.

## La electrificación del Ferrocarril al Pacífico da mejor resultado por acumulación

Indudablemente, nos decía una persona perita en materia de ferrocarriles, la electrificación del Ferrocarril al Pacífico, por el sistema que se trata de llevar a cabo no dará los resultados que son de desearse. Hay que tomar en cuenta muchas circunstancias que pueden producir el paro total en el tráfico ferroviario. El menor accidente ocasionaría ese paro y las consiguientes molestias para el comercio y los pasajeros.

La despoblación de los bosques ha hecho mermar las aguas fluviales y en verano, los ríos se secan demasiado. Con ello se presenta en primer término el problema de la fuerza por las caídas de agua que conforme avanzan los años van siendo más raquíticas. Hay las dificultades en las grandes por el desgaste mayor de los enrollados, que habría que estarlos reponiendo a menudo, como también otros accesorios de la instalación eléctrica.

El hecho que se reviente uno de los tendidos de la vía causaría el paro por muchas horas. Un desperfecto en la planta, un derrumbe, la desviación de un cauce; las descargas electri-

cas de la atmósfera y muchas otras causas, ocasionan trastornos grandes y los trenes quedarán detenidos quizás por muchos días y los gastos de reparaciones serían inmensos. Hay que poner empleados técnicos, pues quien no entendiera del arreglo de una pieza quebrada o de obstrucciones en el mecanismo, no podrá hacer que el tren continúe en marcha sin pérdida de mucho tiempo.

El sistema que yo he pensado—agregó nuestro informante—es más práctico y de menos costo.

Se trata del sistema por acumulación. Es más rápido, más sencillo y de mejores resultados. Cada locomotora lleva sus acumuladores de repuesto, y aquí el accidente, que sería por desgaste o quemadura, sería reparado al momento; porque todo consistiría en reponer el acumulador inservible por otro de los del repuesto, conectándolo sin dificultad alguna. A eso se reduciría todo. En las estaciones intermedias habría repuestos necesarios, que no permitirían grandes demoras para ponerlos en uso en cualquier caso dado.

## El Congreso eligió Primer Designado a la Presidencia de la República al Licenciado don Fabio Baudrit

A las dos de la tarde se reunieron los señores Diputados para proceder a la elección de Designados a la Presidencia de la República.

Este asunto que ha arrebatado la atención del público, hizo que el Palacio Nacional fuera invadido por las gentes deseosas de saber el resultado de esta elección, para la cual se había presentado la fórmula del Reformismo.

Esa fórmula fue aceptada, y al procederse a la elección, quedó electo Primer Designado el Licenciado don Fabio Baudrit, por 24 votos.

Para Segundo Designado fue electo el Licenciado don Francisco Ross por 24 votos.

Para Tercer Designado al Licenciado don Andrés Venegas por 24 votos.

Este triunfo de la terna reformista fue obtenido en segunda votación.

El Lic. don Carlos María Jiménez obtuvo 13 votos en la primera votación.

El Dr. don Rafael Calderón Muñoz también 13 en primera votación para segundo Designado y don Jesús Pinto también 13 para tercer Designado. Esta era la terna presentada por el Partido Carlista.

Mañana informaremos ampliamente lo que no hacemos hoy por la premura del tiempo.

## TINOCO CONTRA CASTRO QUESADA

El ex-presidente de Costa Rica don Federico Tinoco Granados, residente en París, ha publicado sus memorias sobre los acontecimientos políticos que le llevaron al poder.

De comienzo se refiere en primer término al Lic. don

Manuel Castro Quesada, quien ha tenido que aguantar ese nuevo chaparrón.

Ahora falta por ver, una vez publicadas esas memorias por la prensa, la defensa que hagan los que allí se mencionan.

## Mal efecto han causado las expresiones del Lic. Castro Quesada sobre el Reformismo

Se dice que el echandismo rompió con el cletismo

Como ya sabe el público, el Lic. Castro Quesada, Jefe de Acción del Partido Unión Nacional en la recién pasada campaña, tuvo ciertas expresiones despectivas contra el reformismo, en una de las reuniones verificadas en la oficina de don Cleto.

Este proceder del señor Castro Quesada ha causado cierto malestar entre los elementos de ese partido constituido. Entre los principales dirigentes del reformismo se comenta el caso, que consideran de impolítico, desde luego que con ese proceder se ha puesto en evidencia el afán impositivo que ha todo trance quiere llevar a cabo en las cuestiones gubernamentales del Lic. González Víquez.

Esos dirigentes reformistas miran estas cosas como un desaire para quienes en lucha franca y noble dieron el triunfo al Lic. González Víquez, sin más interés que el de una contribu-

ción colectiva de alta moralidad cívica.

Y como es lógico, comentan ellos, esto tiene que causar resentimiento en el ánimo de los reformistas quienes en un bloque compacto entablaron la lucha, libres de prejuicios y haciendo frente al empeño del enemigo que trataba por todos los medios posibles en desbandar el partido de la divisa roja.

Según ciertos comentaristas que se hacen en público, la pequeña agrupación echandista ha roto lanzas con el cletismo.

Esto quiere decir, sí tal cosa sucede, que los diputados echandistas laborarán con entera independencia.

En lo tocante a elección de designaturas hay divergencia de criterios en ese bando parlamentario.

Unos opinan que se debe votar por el Lic. Echandí y otros por el Lic. Baudrit.

# El proceso industrial y la desocupación

El fenómeno de la desocupación obrera preocupa a los políticos norteamericanos. Es tan grave la crisis que plantean los cuatro millones de obreros que se calcula están sin trabajo en E. E. U. U. que los más decididos defensores del régimen capitalista se ven obligados a estudiar las causas de semejante situación en la entraña misma del capitalismo.

El senador Smoot, presidente de la comisión de finanzas, pronunció un discurso en la sesión celebrada por el Senado de la Unión, declarando que la desocupación que actualmente reina en el país, es de atribuirse al mayor empleo de la maquinaria en la industria. Sosteniendo este punto de vista dijo el senador Smoot que es posible que en el año 1930 no existan más telefonistas en Washington, debido a la instalación de teléfonos automáticos.

Citó luego el orador varios ejemplos de casos en que cuatro obreros, con una máquina, realizan actualmente el trabajo de fábrica que antes requería el empleo de 16 obreros y agregó que un dirigente obrero, en un informe recientemente presentado, expone que en su ramo particular, existen actualmente 11,000 obreros menos que antes, a causa del reciente aumento de la mecanización.

Dijo también que la utilización de los tractores en el campo ha reducido en igual forma la cantidad de trabaja-

dores. Instó finalmente a los hombres de negocios que introducen nuevas maquinarias, para que hagan un esfuerzo tendiente a encontrar ocupación para los obreros a quienes las máquinas dejan sin trabajo, puesto que la legislación que al respecto se pudiera preparar es inútil.

En la misma sesión, el senador democrático Mr. Wagner de Nueva York, declaró que el informe del secretario del trabajo, Mr. Davis, sobre la desocupación, era deficiente e inexacto. Manifestó que tenía informaciones particulares de que existen por lo menos cuatro millones de desocupados, y prometió presentar datos concretos sobre el particular en una de las sesiones de la semana próxima.

La industrialización es causa de esa crisis de trabajo. Con los medios técnicos y mecánicos que se emplean en todas las industrias, se produce en gran escala prescindiendo en todo lo posible de la mano de obra. De ahí surge el conflicto entre el ansia de ganancia de los capitalistas y la necesidad de vivir de los trabajadores.

Hay superproducción y desocupación. El fenómeno es típicamente capitalista —una consecuencia del régimen del asalariado— y no será posible solucionarlo con los medios que ofrece el propio capitalismo. ¿Buscará el proletariado una solución compatible con sus intereses y con su existencia?

# El gran Jueves de Moda en el Moderno Estreno de "Lucha de amor"



Se prepara un selecto jueves de moda para mañana en el Teatro Moderno, en el cual se estrenará una preciosa y sublime película que gustará extraordinariamente. Se titula «Lucha de amor» y es a nuestro juicio uno de los más bellos dramas pasionales que se han producido.

Está brillantemente interpretado por los eminentes artistas Jetta Goudal, Víctor Varconi y Herry B. Walthal y está producido por la acreditada marca de Mille Pictures Comp.

Como asunto dramático y pasional pocas películas se han hecho semejantes y aseguramos a nuestros lectores que viendo esta admirable obra titulada «Lucha de

amor» sentirán hondas y sublimes emociones, jamás experimentadas.

La aplaudida orquesta Repetto ha seleccionado para este Jueves de Moda un brillante programa musical que será del agrado del público.

Para esta noche se anuncia la cuarta representación de la colosal película de gran éxito titulada «El Hermanito», la gran creación del eminente Harold Lloyd, la película maravillosa que por tres veces ha llenado de bote en bote el Teatro Moderno y que indudablemente lo llenará muchas otras. Pues en verdad ese entusiasmo del público está plenamente justificado. Harold Lloyd en «El Hermanito» está magistral e incomparable.

# Noticias de Estrada La Farsa

Muy contento está el vecindario con el Director de Escuela: y para que todo estuviese en mejor armonía, sólo haría falta que se construyese un edificio adecuado pues el actual no reúne las condiciones apetecidas.

Nuestras autoridades están muy cumplidoras y el vecindario está muy contento por este motivo.

En materia de higiene si estamos un poco mal. Deben recordar los señores que desde Limón disponen de este ramo, que el distrito segundo corresponde también a este lugar. En Matina les han hecho una magnífica escuela y además están drenando todo aquello y saneando de verdad. La junta de Educación de que es Presidente Mr. Franklin, mandó reparar la casa de escuela y limpiar el terreno donde está el edificio.

Después hubo dificultades para el pago. ¿Sería por falta de fondos?

Insistimos sobre la necesidad de que la casa de escuela sea puesta en buenas condiciones, como corresponde a la sagrada labor que en ella se realiza.

El señor Franklin con poco de buena voluntad puede haer aumentar los fondos.

Publica semanalmente las obras teatrales de los autores más prestigiosos, las que mayor expectación hayan despertado, las de más éxito, las más interesantes, con magníficas ilustraciones.

A 50 CENTIMOS TOMO

Cadenas y Gutiérrez-Roig: Mi mujer es un gran hombre, comedia en tres actos.

Romero y Fernández Shaw: La villana, zarzuela en tres actos.

José Tellechea: La aventurera, zarzuela en dos actos.

Federico Oliver: Atocha, comedia en tres actos.

Juan Ignacio Luca de Tena: María del mar, comedia en tres actos.

Servilla y Carroño: La del soto del Parral, zarzuela en dos actos.

Antonio Paso y Antonio Paso (hijo): La sopa boba, juguete cómico en tres actos.

Luis de Vargas: Los lagarteranos, comedia en tres actos.

Cadenas y Gutiérrez-Roig: ¡Escápate conmigo..., comedia en tres actos.

Pedro Muñoz Seca: Calamar, casi película policiaca en 3 jornadas.

Romero y Fernández Shaw: Las alondras, comedia lírica en dos actos.

Antonio Paso: El anticuario de Antón Martín, melodrama.

Tomás Borrás y Valentin de Pedro: El gato con botas, comedia de magia en tres actos.

Luis Fernández Ardavin: Via Crucis, drama en tres actos.

Honorio Mauras: Su mano derecha, comedia en tres actos.

Emilio Carrere y F. García Pacheco: La Manola del Portillo, zarzuela en tres actos.

Paradas y Jiménez: La chula de Pontevedra, sainete.

Rafael López de Haro: Entre desconocidos, comedia en tres actos.

A 75 CENTIMOS TOMO

Serafín y Joaquín Álvarez Quintero: La cuestión es pasar el rato, comedia en tres actos.

Manuel Linares Rivas: Mal año de lobos..., comedia en tres actos.

Carlos Arniches: Me casé mi madre o Las vicelidades de Elena, juguete cómico en tres actos.

Serafín y Joaquín Álvarez Quintero: Cancinera, poema dramático.

Eduardo Marquina: Doña María la Brava, cuatro actos en verso.

Manuel Linares Rivas: La última novela, comedia en tres actos.

## Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

La Moda Elegante	€ 1.00
La Mujer en el Hogar	1.00
La Femme Elegante	1.50
Trés Chic	2.75
Le Gran Chic	3.25
L' Idéal Parisien	2.50
Paris Chic	3.00

## United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga

SERVICIOS	Vapores CALAMARES, TASTORES, TOLOA, ULUA. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York vía Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York, tocando en Cristóbal y en la Habana.
Limón a Nueva York (Semanal)	
Limón a Nueva Orleans (Quincenal)	Vapores COPPENNAME, SARAMÁCCA, SURINAME. Llegan a Limón el día Viernes por la mañana con procedencia de Nueva Orleans vía Cristóbal, zarpano para Nueva Orleans el día Sábado por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
Limón a Avonmouth, Inglaterra (Quincenal)	Vapores ARIGUANI, CARARE, CAVINA. Llegan a Limón el día Jueves por la mañana con procedencia de Avonmouth (Inglaterra) con escalas Barbados y Trinidad. Salen para Avonmouth el día Viernes por la tarde con escalas en Cristóbal y Kingston.
Limón a San Francisco, California (Semanal)	Vapores ESPARTA, LA PERLA, LIMON, SAN JOSÉ, SAN MATEO. Servicio de carga, únicamente, tardando trece días en el trayecto. Llegan a Limón los Sábados por la mañana con procedencia de San Francisco, California, vía Canal de Panamá. Salen para San Francisco por la misma ruta los Lunes a mediodía.

Los pasajeros para los puertos colombianos de Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta, pueden hacer cómodamente la conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA que hacen semanalmente este servicio.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs., pueden dar los informes adicionales que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

M. M. MARSH  
Administrador

Limón, 21 de Abril de 1928.

## YA RECIBIMOS

CAFETERAS NIQUELADAS GRANDES

VARIOS TAMAÑOS Y ESTILOS DE SESENTA Y CIEN CAFES POR OPERACION

ALMACEN

TELÉFONO 100 TOMAS FERNANDEZ F. APARTADO 614

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a € 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas mal-ditos / Luisa Leclercq / Fiestas gal-lantes / Canciones para ella / Confe-siones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

ACABAMOS DE RECIBIR SOMBREROS DE PITA FINOS MONTECRISTO

FRIJOLES MEJICANOS Y MAIZ AMERICANO BUENOS PRECIOS, CONSIGUE USTED DONDE

RÓMULO ARTAVIA

— 50 VARAS NORTE DE «EL COMETA» —

TELÉFONO 1058 —:— APARTADO 653

## GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas precios bajos Tamaños standard portátiles,

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

ANDRES MASIS M.

TELEFONO 537

Suscríbese "La Prensa"

# Cartas íntimas NOTICIAS DEL EXTERIOR

(OBRA POSTUMA)

Por FRANCISCO PI Y MARGALL

C

EUSEBIO A CARLOS

¿Cuáles son nuestros deberes para con los animales? me preguntas. La contestación no es nada fácil. No lo sería ni aun cuando nos redujéramos a vivir de los productos de la tierra. Hay multitud de insectos que nos acosan y molestan, otros que invaden nuestras casas, otros que devastan nuestros campos. Son todos desgraciadamente de una fecundidad asombrosa: si los dejáramos, pasto suyo seríamos. ¿Podemos respetarlos? No, sino extinguirlos por cuantos medios estén a nuestro alcance.

¿Podemos tampoco respetar a las fieras ni a los animales venenosos que constituyen para nosotros un verdadero peligro? No exige también la necesidad de la defensa que los perseguimos y los exterminemos?

¿Deberemos siquiera respetar a los demás animales? Vivimos en gran parte de los que matamos. No creemos para nuestra alimentación suficientes los tubérculos, los cereales ni los frutos de los árboles; y perseguimos y sacrificamos peces, aves, brutos. ¿Hemos de dejar de sacrificarlos? ¿Nos lo consenten las necesidades de la vida?

Perseguiamos y matamos a otros muchos animales para con sus despojos favorecer el ejercicio y el desarrollo de nuestras industrias. De unos aprovechamos la piel, de otros la grasa, de otros los colmillos, de otros las pezuñas, de otros las astas, de otros las crines, de otros las cerdas. ¿Crees tú que para aprovecharlos deberíamos no matar a esos inofensivos seres sino esperar a que murieran?

Perseguiamos a otros animales y los cautivamos, ya para que nos recreen la vista o el oído, ya para que nos ayuden o nos protejan. En angostas jaulas tenemos aves de hermoso canto o de vistosas plumas; atados a las puertas de nuestros caseríos, perros bravos que nos guarden el sueño; sometido a la coyunda el buey y al freno el caballo para el cultivo de la tierra y para todo género de trasportes. Que a seres tan útiles debemos respeto y cariño hasta el punto de considerarlos miembros de la familia no es para que lo dudemos; lo que no es tan claro es el derecho de reducirlos a tan dura servidumbre.

Ve al caballo, el más brioso de los animales, puesto al servicio del hombre. Se le hiera, se le embrida, se le espolea, se hace crujir sobre sus carnes el látigo o la fusta. Ya se le quiere veloz en la carrera, ya duro al peso de las mayores cargas, ya impetuoso para lanzarse en la guerra sobre las lanzas o las bayonetas de los enemigos. Si llega a viejo, sabe Dios si le llevarán a morir en las astas de los toros. ¿Te parece esto justo?

Te lo parecerá aún menos el mal trato que suele darse así al caballo y al buey de carga como a sus congéneres. Ira da ver en nuestras mismas calles cómo se apalea al asno y se quiere conseguir a fuerza de quediadas que el caballo caído se levante; ira ver cómo se abandona en los combates al caballo herido; ira ver cómo se escasea a muchos caballos el alimento y no el trabajo. ¡Que sea el hombre de corazón tan duro aun

para los animales que le prestan los mayores servicios!

Otros animales quedan, los que criamos para el propio y el ajeno consumo: las aves de corral, los conejos, el ganado lanar, el de cerda, el mayor, en que vuelven a figurar la raza vacuna y la equina. Estos cuidamos con afán de que vivan y se reproduzcan; pero sólo para entregarlos a la cuchilla y la voracidad de nuestros semejantes. En Francia y otras naciones no se exige ya de esta matanza ni a los caballos cuya carne se vende como la de los carneros y los bueyes.

¿Qué inferes de todo lo que te he dicho, Carlos? Corregir radicalmente el actual estado de cosas es imposible. Debemos limitar nuestros deberes para con los animales a tratar con cariño los que estén a nuestro servicio y aborrazar torturas a los que hayamos de sacrificar a nuestros apetitos, a nuestra seguridad o a nuestra industria. Es doloroso que se deje morir de asfixia a los peces que sacamos de los mares y los ríos; y bárbaro y brutal que por pretexto de hacerlos más sabrosos arrojemos seres aún vivos en agua hirviendo. Hemos de procurar sobre todo que los niños no ejerzan acto alguno de crueldad ni en los insectos; ni en las aves, ni en los murciélagos, que una imperdonable superstición presenta como imágenes del diablo.

De los animales útiles es indudable deber nuestro dulcificar en cuanto quepa la servidumbre; no obligarlos nunca a trabajos superiores a sus fuerzas; considerarlos, ya que los hayan perdido, como si aún las tuviesen; jamás entregarlos a las astas de los toros ni a las garras de otras fieras.

La mal llamada fiesta de toros debería suprimirse. Sólo a un pueblo sin entrañas y sin estómago puede agrandar la vista de caballos que, heridos por uno o más toros, van pisando sus propios intestinos. Ni este espectáculo ni el largo padecer a que se condena a los toros mismos puede despertar en los aficionados ningún generoso sentimiento.

De los deberes para con los vegetales te hablaré en otra carta.

Tuyo EUSEBIO

1.º de octubre de 1898.

## Estampa

El número 8 de *Estampa* trae una reseña de la fundación de esta importante revista ilustrada que se publica en Madrid y una acta firmada por el notario don José Toral, en la que hace constar el fabuloso tiraje de 100.400 ejemplares.

Parece una exageración que una revista que empezó a publicarse en enero de este año haya alcanzado el tiraje más grande en revistas.

A nosotros no nos extraña ese éxito tan inmenso, pues el que lea *Estampa* por una vez queda prendido como lector y suscriptor.

No se puede pedir más por 30 céntimos que vale el número de 48 páginas con más de 100 grabados intercalados en la

## Colisión entre un destreyer y submarino inglés

Londres—El Almirantazgo anuncia que el submarino R-4 y el destreyer «Truster» chocaron a la altura de Portland, pero que los daños se reducen a los dos periscopios y a la curva de uno de los periscopios.

## Crucero francés destruido por un incendio

Tolón—Los elementos ayudaron al desarme de Francia, al destruir completamente por un incendio, el crucero «Jules Ferry» que se hallaba en el dique de Seyne sur Mer.

La limpieza del fondo se había contratado a los obreros, quienes empezaron su tarea, pero se declaró el fuego a bordo en circunstancias en la que fué inútil toda tentativa de salvamento.

El crucero era de doce mil toneladas. No se han registrado desgracias.

## Un rudo golpe contra la industria americana de automóviles

París—Un poderoso sindicato europeo de fabricantes de automóviles se está organizando para mantener a los manufactureros americanos alejados de los mercados continentales.

## Sobre la construcción del canal de Nicaragua

Atlanta—El Dr. Benjamin Jefferson, ex Ministro de los Estados Unidos en Nicaragua, ha declarado que el proyec-

tado canal interoceánico de Nicaragua, será superior al de Panamá y que no está lejos en que el canal de Nicaragua sea necesario.

El doctor terminó sus declaraciones diciendo: «Yo creo que si se hubiera seguido la política del Presidente Wilson, las condiciones actuales de Nicaragua no hubieran surgido.»

## El boicot chino a todos los productos extranjeros

Amoy—La Unión de Gremios obreros ha decidido declarar el boicot comercial contra todas las naciones extranjeras, pero especialmente contra Japón.

Esta actitud es una señal de protesta contra la policía consular japonesa, que el día 2 del presente arrestó a cuatro coreanos acusados de comunistas y de conspiradores contra el Gobierno de Korea.

La Unión Obrera demandó la libertad de los arrestados quienes fueron conducidos a Korea por los japoneses, lo cual constituye una violación de la soberanía de China.

Las prolongadas negociaciones chino-japonesas sobre la materia han fracasado y en consecuencia se han paraliza-

do todos los negocios. Piquetes de palica montada china, patrullan los muelles, impidiendo el movimiento en las embarcaciones.

## Detalles del asesinato del General Chang Shao Tsen

Tientsin—En los círculos diplomáticos se considera como un crimen político el asesinato del Gral. Chang Shao Tsen, ex-premier y uno de los más distinguidos leaders militares chinos.

El interfecto era uno de los comensales de un banquete dado en un

restaurant chino del territorio chino, amenizado por un coro de bailarinas de «Sing Song», cuando se sintió herido por la espalda por los disparos que le hicieron tres jóvenes no identificados, que escaparon aprovechando la confusión de la tragedia.

La policía arrestó más tarde a un sospechoso de haber pertenecido al trío de asesinos.

El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre cuando haga sus compras

## CARNOL, es Maravilloso para Engordar, Fortalecer y Mejorar la Digestion

Un especialista de New York está preparando en forma de pastillas, fáciles de tomar y que no requieren dieta, una combinación de 8 activos y poderosos ingredientes (entre ellos las famosas vitaminas) a que da el nombre de CARNOL y el cual por medio de su acción química en el estómago sirve para hacer aumentar las carnes y fuerzas y mejorar la digestión de cualquier persona. El aumento a menudo es a razón de 1 o 2 kilos por semana. Dice el citado especialista:

«Este preparado CARNOL no es ningún misterio, ni se debe dudar de sus buenos resultados. Todos sabemos que la formación de carnes, gordura y fuerzas en el cuerpo humano depende del organismo de cada persona y de su digestión y asimilación. Muchos médicos son de opinión que las personas que digieren y asimilan bien sus alimentos son por regla general robustas, bien formadas y saludables. Si todo el mundo pudiese digerir y asimilar debidamente las comidas que lleva a su estómago, con seguridad que no habría tantos hombres, mujeres y niños delgados. CARNOL, una pastilla con cada comida, reacciona químicamente en el estómago, sirve de agente asimilativo y forma, como si dijésemos, el lazo de unión entre el comer y el digerir, engordar y fortalecer. Hombres y mujeres, niños y ancianos, que toman CARNOL con cada comida, pronto ven los buenos resultados y aumentan con frecuencia a razón de 1 o 2 kilos por semana.»

Si es Ud. uno de las personas que desean engordar algunos kilos, hermosando así sus formas, desarrollando sus fuerzas y mejorando su digestión, haga como han hecho ya millares de otras, comience a tomar CARNOL. Cómpralo en cualquier botica.

¡ATENCIÓN! CARNOL es un magnífico tónico reconstituyente, pero no debe tomarse si no se desea engordar.

## FERROCARRIL AL PACIFICO Itinerario No. 17

TRENES RUMBO OESTE				TRENES RUMBO ESTE							
TRENES MIXTOS				TRENES MIXTOS							
SEGUNDA CLASE		PRIMERA CLASE		ESTACIONES				PRIMERA CLASE		SEGUNDA CLASE	
Díaño excepto domingos		Díaño excepto domingos		Díaño		Díaño		Díaño excepto domingos		Díaño excepto domingos	
Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora
6.30	15.00	9.00	SANJOSE	14.34	11.03	14.05					
6.36	15.05	9.05	SABANA	14.28	10.57	13.55					
6.48	15.15	9.15	PAYAS	14.16	10.45	13.40					
7.15	15.35	9.35	SAN ANTONIO	13.56	10.25	13.15					
7.27	15.45	9.45	OJO DE AGUA	13.43	10.10	12.40					
7.40	16.00	10.00	CIRUELAS	13.33	10.00	12.25					
8.05		10.20	TURBUCARES	13.10		11.20					
8.18		10.31	CEBADILLA	12.51		11.10					
8.35		10.52	ATENAS	12.43		11.10					
8.48		11.02	BALSA	12.25		10.26					
9.07		11.18	MANGOS	12.07		10.04					
9.15		11.25	ESCOBAL	11.51		9.56					
9.15		11.43	CONCEPCION	11.43		9.35					
9.55		12.06	HACIENDA VIEJA	11.23		8.53					
10.45		12.20	OROTINA	11.10		8.22					
11.00		12.31	COYOLAR	10.32		8.02					
11.15		12.43	CEIBA	10.20		7.50					
11.25		12.50	CASCAJAL	10.12		7.30					
11.45		13.07	JESUS MARIA	9.55		7.20					
11.55		13.12	CAMBALÁ HE	9.50		7.10					
12.01		13.16	SALINAS	9.45		7.03					
12.07		13.22	MATA LIMON	9.40		6.59					
12.11		13.25	CALDERA	9.36		6.36					
12.34				9.15		6.30					
12.45	7.10	14.10	ROBLE	9.10	17.00	6.30					
12.55	7.20	14.20	CHACARITA	9.00	16.45	6.15					
13.10	7.35	14.35	PUNTARENAS	8.45	13.30	6.10					

## CIRUELAS y ALAJUELA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE	ESTACIONES	RUMBO ESTE
1.ª Clase		1.ª Clase
Díaño		Díaño
Hora		Hora
16.00	CIRUELAS	10.00
16.07	LAGUNILLAS	9.48
16.11	MONTECILLOS	9.45
16.20	ALAJUELA	9.35

## RAMAL DE ESPARTA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE	ESTACIONES	RUMBO ESTE
1.ª Clase		1.ª Clase
Díaño excepto domingos		Díaño excepto domingos
Hora		Hora
6.15	ESPARTA	17.55
6.45	BARRANCA	17.36
6.55	LA RIOJA	17.25
7.10	ROBLE	17.00

## Estampa

es la revista nacional que interesa a toda España.

## Estampa

es la revista para el hombre; es la revista para la mujer; es la revista para el niño.

## Estampa

ofrece siempre: la imagen del momento, el comentario oportuno, la información interesante, los escritores preferidos.

## Estampa

48 páginas 30 cts.

Consígala desde el No. 1 en la librería Falco

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN

# El Reformismo presenta una fórmula para las designaturas, imponiendo su criterio de partido constituido

Aun ayer en las primeras horas de la mañana, la indecisión en los círculos políticos era tal respecto a las designaturas que se llegó a temer que al fin y a la postre, quien resultara victorioso en la Cámara de Diputados fuera el candidato vencido Lic. Jiménez Ortiz.

Y todo está por el obstinado empeño del Lic. Castro Quesada de mantener en firme la candidatura de don Oscar Rohrmoser, no pareciendo con ello sino que hubiese interés en negar personería al reformismo en lo tocante a imponer una solución que armonizara las conveniencias políticas de tres agrupaciones parlamentarias.

De esta vez parece también que el reformismo ha decidido una cuestión delicada, colocándose, pues, por tercera vez en el terreno en que actúa como única parte decisiva en estos problemas que embargan la atención pública.

Por sobre todas las conveniencias, la diputación reformista se mantuvo firme en su tesis. Y ayer, cuando se verificó la segunda conferencia en el despacho del Lic. González Víquez, fué planteada una nueva fórmula presentada por el reformismo, como único medio de solucionar el problema que tanto ha dado que hablar y tantas actividades ha provocado en estos días.

La fórmula reformista es la siguiente:  
Primer Designado, Licenciado don Francisco Ross, reformista.

Tercer Designado, Licenciado don Andrés Venegas, republicano histórico.

Al proponerse esta fórmula, fué planteado este dilema: o es aceptada, o de lo contrario cada agrupación del Congreso marchará por su lado; en este último extremo, ocurriría entonces que quien triunfaría en la Cámara sería don Carlos María Jiménez, cosa ésta que no sería conveniente toda vez que se le tiene como al enemigo común de nuestro país, y su presencia en el estado político gubernamental no sería bien vista. Y la culpa de que el triunfo lo obtuviera el carlismo, no recaería sino en aquellos que se empeñaban en no transigir con una nueva fórmula conciliatoria y sí en imponer una candidatura que no era bien recibida por el pueblo.

En consecuencia, para poner término a la corriente caótica que se iniciaba, hubo de aceptarse esa fórmula impuesta por el reformismo y que es del agrado de los echadistas y de los republicanos históricos.

Existe toda probabilidad, a la hora en que escribimos estas líneas, de que triunfe la candidatura del Lic. Baudrit, quien ya cuenta con 21 votos, haciendo falta solamente uno.

Respecto a esto, el diputado cletista por Limón, Dr. don Virgilio Chaverri, ha manifestado que es muy posible que en la primera o tercera votación obtenga el triunfo el Lic. Baudrit González.

## Los vecinos del Barrio Luján se quejarán al señor Secretario de Educación Pública

Los vecinos del Barrio Luján se quejarán al señor Secretario de Educación Pública por los malos procedimientos que el señor Director de la Escuela «República de Chile», hace con los escolares.

Una señora nos prometió dar completos detalles de los atropellos cometidos por el señor Director para con un hijo suyo.

## Banco de C. Rica TIPOS DE CAMBIO

New York	400 1/2 %
Londres	391 %
Paris	80 %
España	338 %
Italia	107 %
Suiza	387 %
Bélgica	280 %
Berlin	400 1/2 %
Amsterdám	0.40 1/1 oro am.
Marcos	0.24 oro americano.

# NOS VISITO EL DIBUJANTE ROBLEDO A PLUMA Y A PELO



Autosilueta de ROBLEDO

Nos vimos hoy agradablemente sorprendidos con una visita inesperada que nos produjo una gran satisfacción.

Trátase de un simpático y exquisito dibujante que se ha especializado en la silueta, que realiza con una rapidez asombrosa y una justeza que nada tiene que envidiar a los dibujantes más famosos.

Munido de unas tijeras y de un papel especial que el señor Robledo humorísticamente llama papel moneda, en pocos momentos hizo una caricatura de admirable expresión, de nuestro compañero de labores Humberto Lizano.

Todos los presentes quedamos admirados del raro arte de este joven que con su juventud optimista y unas tijeras, se ha

lanzado a conquistar el mundo, lo que indudablemente ha de conseguir.

Nos enseñó un álbum donde pudimos admirar una serie de caricaturas hechas en esta ciudad, y ya generalizada la charla y en un ambiente de sano humorismo, nos empezó a contar algunas anécdotas de su vida.

Suipimos cómo en Venezuela se vió el amigo Robledo en apuros, pues al hacer un diseño de la figura del «egregio» las sabias tijeras del dibujante, que como él son unas enamoradas de la libertad y del arte sincobladura de espinazo, se extendieron quizá demasiado en los apéndices auriculares, y aquello ya parecía más bien las orejas de un rucio, que de un cristiano. Naturalmente esto despertó recelos en los amigos del «egregio» y nuestro amigo tuvo que tomar las de Villadiego.

Encantados de la amabilidad y de la charla de este gentil artista, que demuestra poseer una vasta cultura además de un arte que indudablemente ha de proporcionarle muchos triunfos, nos despedimos de él deseándole una grata estancia en nuestro país

## REACCION JUSTIFICADA

Es la que se está operando en el ambiente político contra la hegemonía que en todas las disposiciones emanadas del nuevo Presidente, se adviuna que ejerce un prestigio político que trabajo de nodadamente en la pasada contienda electoral por el triunfo de don Cleto.

No hay nada peor para un político que llegarse a creer omnipotente y obrar creyéndose con derecho a determinar la orientación de todos los problemas que a su partido puedan presentársele.

En cada político, aun en los de más modesta categoría, hay la aspiración de superar su posición dentro del partido, y si en su marcha ascendente tropieza con quien le cierra el camino alegando méritos en su favor, o creyéndose el único hombre providencial, nuestro político no retrocede por eso en su camino.

A lo más, hace una pequeña desviación que le permita a la primer vuelta del camino colocarse en posición favorable, y entonces se convierte de atacante en atacante, y con saña del despedido que no perdona jamás.

La posición del hombre que se creyó providencial, se debilita, pues los zaheridos por él en su creencia de omnipotente y que no se atrevían a demostrar su disgusto por temor a represalias, al ver que hay quien ataca al hombre creído inexpugnable, se une al bando de la oposición, que engrosa en poco tiempo y adquiere una fuerza de que no se le creía capaz.

De esta forma se ha visto en todos los tiempos y en todos los campos políticos caídas ruidosas, donde las repulaciones políticas han quedado destrozadas, ya que contra más alto es el sitio al que un

golpe de la suerte o un rasgo de audacia elevado al político, más ruidosa es su caída.

Esto es lo que hemos creído adivinar se dibujaba alrededor de la figura de un prestigioso político que en la pasada contienda electoral se distinguió por sus excelentes dotes para dirigir una campaña electoral.

GUMPLAINE

## Sociales VIAJEROS

De Atenas llegó el Pbo. don Ricardo Lombardo.

— De Grecia don Heremegildo Zamora.

— Don Ignacio Zamora de Matina.

— De Puntarenas don Ricardo Vargas.

— De San Ramón don Ahías Gamboa. Todos estos señores se hospedan en el Hotel Metrópoli.

— De Liberia se encuentra en esta capital el Dr. don Enrique Montiel.

## ENFERMO

Se encuentra delicado de salud el niño Fernando Chacón Valladares. Hacemos votos por su pronta mejoría.

## FALLECIMIENTO DE DOÑA ADELA ROJAS

En las primeras horas de ayer falleció en esta capital la estimable señora doña Adela Rojas. Su entierro se efectuó en la tarde habiendo concurrido un gran número de amistades. Como demostración de cariño le fueron enviadas muchas ofrendas florales.

Al consignar esta triste noticia LA PRENSA se asocia al dolor que hoy aflige a sus hijos don Gerardo Blanco y señora, don Carlos Blanco y señora, don Juan Víctor y señora, don David Rojas y doña Modesta Rojas, haciéndolo extensivo a la demás familia doliente deseándoles resignación por tan irreparable pérdida.

## Enfermera

Amelia de Lizano ofrece sus servicios en casas particulares.

Se reciben órdenes en LA PRENSA. Teléfono 71.

## NACIMIENTOS

Remedio, de Rogelio Castillo y Antonia Hernández.

José Joaquín, de Alejo Aguilar Jiménez y Juana Madrid.

Carlos Luis, de Gabriel Espinosa y Isabel García.

Eduardo, de Gilberto Blanco y Amelia Monge.

Juana, de Diego Quesada y María Vega.

Guillermo, de Jesús Gutiérrez y Delia Rivera.

María Carmen Arguedas (natural).

José Luis Sánchez (natural).

Victor, de José Piedra y Esperanza León.

Edgar, de José J. Masís y Clemencia Granados.

Edgar, de Rafael Angel Roldán y Balvina Brenes.

Carlos, de Carlos Herrera y Rosa Calderón. Innominado, de Jesús Soto y Ana Sanabria.

Carlos Luis, de Manuel Sánchez y Alicia Gutiérrez.

Edwin, de Victor Bonilla y Herminia Gómez.

Sacramento, de Angel Cubero y María Arce.

## SORTEOS DE CALZADO DE LA ZAPATERIA GAMEZ

Segunda amortización SERIE A

Favorecido el señor **Martín Castillo** con el número 9

Presenciaron los señores: Vicente Ortiz, Manuel Bermúdez y Luis E. Montiel.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

## ¿Quiere Ud. construir?

**El Aserradero y Depósito de Maderas**

# "La California"

**Wm. Brealey**

Le proporcionará las mejores Maderas a los precios más bajos, entregándole inmediatamente a entera satisfacción de Ud. los pedidos que le haga

## Frente al Telar El Laberinto

Teléfono 1349 Apartado 293

DEL PANORAMA INTERNACIONAL

INGLATERRA Y EGIPTO

Las agencias cablegráficas comunican que los acorazados ingleses navegan aceleradamente hacia Egipto.

Hace apenas un año que bajó a la tumba Zagloul Pachá el artífice de la cordialidad Britano-Egipcia, y ya Inglaterra quiere poner en práctica su viejo propósito de hacer cuanto le venga en gana en tierras de Egipto y sin control alguno.

Desde 1882 y a través de las etapas políticas que marcan los años 1896, 1922 y 1923, Inglaterra ha intentado acabar con el nacionalismo egipcio y así evitar que un día el amor propio vejado de aquel noble pueblo, le cierre la puerta del mundo, ya que sólo a través del canal de Suez las indias están a las puertas de Europa.

En todas esas históricas etapas Zagloul Pachá, egregio y hábil conductor de su pueblo, había recibido el castigo y su audacia libertadora, pero desde el destierro o en la cárcel, veía como Egipto se levantaba a pesar de la prepotente Inglaterra.

Lloyd George, Mac-Donald, Baldwin y la camarilla de Downing Street, tuvieron que rendirse a las justas exigencias del nacionalismo egipcio. Es cierto que éste no exigió la totalidad de sus aspiraciones, pero sí gracias a Zagloul, le fueron otorgadas las máximas, dentro de una franca y sincera entente con la reina de los mares.

Inglaterra con esa tenacidad suya tan característica y con su peculiar perfidia, ha ido sembrando la desconfianza y el recelo en las filas nacionalistas. Y de improviso impuso sus condiciones, claro está, so pretexto de restablecer un orden que ella misma se cuida de perturbar, porque en esta materia los rubios de Europa y de América, sus directos imitadores, son maestros consumados.

Para alzarse contra el poder inmenso de Inglaterra, Egipto no contará con más colaboración que la del recuerdo de las doctrinas del gran Zagloul Pachá. Sólo el recuerdo de la austeridad y sacrificios del insigne apóstol redivivias en la conciencia de su pueblo, pueden salvarlo del aniquilamiento, porque los demás pueblos de la tierra contemplarían el despojo tranquilamente, mientras la Sociedad de las Naciones estudiaría el caso previo un informe de algunos rectores de Institutos pacifistas.

VALENTIN

Autores selectos EN LA LIBRERÍA FALCÓ

JOSÉ MARTÍNEZ RUIZ (Azorín), de la Real Academia Española

- La voluntad, novela, \$ 2.00
Antonio Azorín, novela, 3.00
El Político, con un estudio futurista, 3.00
Castilla, artículos, 3.00
España (homajes y paisajes), 3.00
Fantasías y devaneos, artics, 3.00
Parlamentarismo español, art Rivas y Lanza (trabajo social de romanticismo en España), 3.00
Paris, bombardeo y Madrid sentimental, ensayos, 3.00
Entre España y Francia, 3.00
El paisaje de España visto por los españoles, 3.00
Un discurso de la Ciencia, 3.00
Un pueblecito (Rio frío de Avila), 3.00
Brandy, mucho brandy, saínete sentimental en 3 actos, 3.00
De Granada a Castelar, 3.00
Los valores literarios, 3.00
Clásicos y modernos, 3.00
Doña Inés (historia de amor), 3.50
Los Quinteros y otras páginas Los pueblos (ensayos sobre la vida provincial), pasta, 4.50
El licenciado Vidriera, pasta, 4.50
Obras de PIERRE LOTT, de la Academia Francesa:

- Diario íntimo, 1878-1886
Carmen, Sylvia
Reflejos en la senda oscura
Figuras y cosas que pasaron
Pascuala Ivanovitch
Flores de astio
Obras de R. GÓMEZ DE LA SERENA
El chalet de las rosas, novela
El circo (humorística ilustrada)
La malicia de los acacias, novelas
Cinelandia, novela grande
El novellista, novela grande
Golleries, con ilustraciones
Obras de CARMEN DE BURGOS, (Colombiana)
La malcasada, novela
La mujer fantástica, novela
Nueva cocina práctica, ilustrada
Obras de RAMÓN DEL VALLE INCLÁN
La marquesa Rosalinda, teatro
Luces de Bohemia, teatro
Obras de EUGENIO D'ORS
El molino de viento
Cinco minutos de silencio
Guillermo Tell, tragedia, 3.50
LIBROS ESCOGIDOS
A \$ 3.00 EL TOMO

- El peligro yanqui, Luis Araquistain
El arco de Noé, Luis Araquistain
Héroe, novela, Joaquín Dicenta h.
Tapices viejos, teatro, E. Marquina
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero
Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá
La guerra a través de un alma, por Gabriel Alorés
Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alorés
La espuma del ocultismo, por J. Mendez Ormuza
El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
La indomada, por J. H. Rosny

Exitó Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. \$3.00 tomo

OBRAS PUBLICADAS

- Anita, por M. Dely
El Rey de los Andes, por M. Dely
Ruinas en flor, por G. Chantepleure
Amor es todo lo que vence, por Jean de la Brète
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
El sueño de Suzy, Henri Ardel
A los dieciocho años, M. Alguesperse
Rosa Perrin, por Alicia Dujovne
Amor es vida, por Matilde Alanic
La profesora de piano, E. O'Noll
El mal paso, por J. des Gachons
Kitty, por K. Lyan
La marquesita, por A. Douriac
Un cuento azul, por Henri Ardel
Ninón, por Guy Witta
Silencio híbrido, Jean de la Brète
Amada en el dolor, René Star
El secreto de Kernic, P. Segonzac
La paloma de Rudasay-Manor, por M. Dely
La doble farsa, por G. de Wailly
El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguna Litteras
Hija de héroes, por M. Dely
Doris, por Curtis Yorke
Paulina, por G. de Wailly
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
Hipócrita, por M. Dely
Un grito en las tinieblas, por A. Flory
La dama del castillo negro, por C. N. Williamson
El juramento de Lucia, por Wally
Todo llega, por H. Ardel
El misterio del Torredón, De Buxy
La casa de los ruisecillos, M. Dely
Las nueve hijas del Coronel, por D' Ablancourt y Du Tartre

Teatro Selecto Contemporáneo

- Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind
La vida del hombre, tragedia de cinco actos, por Leonidas Andreiev
La función, drama en tres actos, por John Galsworthy
Hacia las estrellas, por Leonidas Andreiev
Laboremus, Björnsterne Björnson
El abolengo, M. Linares Rivas

OBRAS DE RAMÓN MESONERO ROMANOS, 4 TOMOS \$ 14.00

Palpitaciones políticas del día

Conferencias, huelga de policías, intrigas y «punteos»

Todo esto y muchas otras cosas nos presenta la farándula política todos los días.

Las conferencias han continuado.

Las ha habido entre el Lic. Echandi y el Lic. Alvarado Quirós acompañados por don Ricardo Fernández Guardia.

El asunto versó sobre la designación del señor Echandi.

Pero este caballero está dispuesto a no interrumpir la gestión de arreglo que se llevó a cabo durante el día de ayer.

Las ha habido en los despachos de los Lics. González Víquez y Jiménez Ortiz, entre los mismos diputados; entre altas personalidades de la política, etc.

Ha sido la semana de las conferencias; de las carreras; de los quebraderos de cabeza; de las exigencias y de los conatos de ruptura de relaciones entre los grupos parlamentarios.

¿Qué más hemos de desear nosotros para diversión en el tinglado de la farsa política?

¡Huelga de gendarmes! Sólo eso faltaba: una huelguita de uniformes con palo.

La policía se declaró en huelga ayer.

De no habérsese dado de baja, y haberse tenido un poco más de conocimiento de las ordenanzas respectivas, todos esos policías estarían ahora guardando arresto como primera providencia.

Aparte de esto, había que ver los grupos de gentes que se estacionaban frente a los cuarteles de policía para pedir enganche.

Muchos de ellos son candidatos a perder la costumbre de las faenas del campo y de sus oficios.

Los intrigantes han tenido acopio de trabajo en todos estos días de agitación política.

Se han visto muchos casos de individuos que, dejando a un lado todo sentimiento de compañerismo y amistad, intrigan contra sus amigos, no teniendo empacho en los malos informes, con tal de arrebatarles el puesto que han solicitado.

Cuestión de conciencia

es esto. Y de falta de lealtad; y también de carácter.

La diputación guana-casteca, a cuyo cargo está la designación de personas para ocupar puestos públicos en aquella provincia se ve en grandes aprietos para llenar su cometido.

Y es que, para cada puesto, por insignificante que sea, hay la mar de solicitantes, y todos alegan grandes méritos para desempeñarlos y cada cual resulta ser un esforzado y un mártir de la política por conseguir el triunfo del nacionalismo.

Habrà que hacer un calendario martiroológico de nuestra política «hueras».

El nuevo Superintendente del Ferrocarril al Pacifico inspeccionó la vía férrea

El nuevo Superintendente del Ferrocarril al Pacifico, don Gonzalo Facio, hizo en días pasados una visita de inspección en la vía férrea a Puntarenas, acompañado del Secretario de Fomento del Gobierno del Lic. González Víquez don Enrique Fonseca Zúñiga y otras personas.

El viaje lo efectuaron en gasolina y tenemos entendido que quedaron satisfechos de esa inspección, aunque han encontrado algunos lugares donde el camino de hierro presenta mal estado, pero eso es de poca consideración.

Se propone el señor Facio en llevar a cabo dentro de aquel ferrocarril una labor intensa para lograr una reorganización en la marcha de dicha empresa para lograr de ponerla a la altura que debiera ocupar hoy día, igualándose en actividad y buenos resultados a muchos ferrocarriles de otros países.

Un viento huracanado azotó la ciudad de Puntarenas

Nos comunica nuestro corresponsal en Puntarenas, que en el día de ayer aquella ciudad se vió azotada por un fuerte viento huracanado, que felizmente no causó desgracias personales.

Algunos cables fueron derribados por la potencia del viento, que impedía y molestaba grandemente la circulación de transeuntes por las calles.

Si bien es cierto que en los últimos años se ha logrado llevar a cabo una labor efectiva, tanto en lo económico como en la reorganización de la empresa, ejecutándose obras de gran importancia como la del desvío, aumento de material rodante, importación de magníficas locomotoras y carros de plataforma y cajón, etc., también lo es de que aún hace falta algunas reformas y un nuevo esfuerzo para dar otro empuje práctico a ese ferrocarril.

Algunos cables fueron derribados por la potencia del viento, que impedía y molestaba grandemente la circulación de transeuntes por las calles.

Se rompió un tubo madre

Anoche se rompió un tubo madre cien varas de la oficina de don Alfonso Altschul por ese motivo la población se quedó sin agua durante algunas horas de la mañana.

Inmediatamente fué reparado el daño.

LOS MEJORES POETAS

Poesías completas, por Ramón Campoamor, 3 tomos empastados \$ 15.00
Juan R. Jiménez / Laberinto / Pastorales
Melancolía / 3 tomos empastados \$ 15.00



El efecto calmante y refrescante de LAVOL hará cesar la quemadura del eczema — la terrible comezón y ardor que produce.

SUSCRIBASE A LA PRENSA

IDEOLOGIA

Un país aislado

El doctor Francia lo- gró aislar al Paraguay de una manera completa; pero eso sucedía en una época en que no había telégrafo inalámbrico ni con hilos, ni aviones ni agencias de prensa, ni publicidad, en que la democracia daba sus primeros pasos en América; y en un país que habían dominado los padres jesuitas durante tres siglos. Ahora en pleno siglo XX, ocurre sin embargo un caso que tiene analogías. Más o menos de todas partes del mundo llegan noticias no controladas oficialmente, y que hacen conocer los sucesos: favorables o adversos. De Venezuela, en cambio, se ignora todo. Apenas de tarde en tarde, un corresponsal tímido nos habla de las excelencias del Gobierno y de los progresos realizados; pero de la situación política, del problema de la sucesión presidencial, de las corrientes que se agitan en el seno del pueblo, no sabemos nada absolutamente nada.

Este silencio imperante se hace más doloroso en estos momentos en que se habla de graves sucesos de que han sido protagonistas y víctimas los estudiantes. De origen estudiantil, no se conoce sino el cable que, sin duda después de grandes esfuerzos, lograron los miembros de la federación universitaria enviar desde Curazao. Luego, el considerado despacho oficial declarando que la tranquilidad es completa. Más tarde una noticia de Lima en la que se da a lo sucedido en Caracas caracteres de ex-

trema gravedad. Nada más.

La opinión americana, que sabe como las gasta el gobierno del General Gómez, teme con razón que a los muchachos caraqueños se les haya hecho víctimas de inicuos atropellos; pero nada puede hacer. El secreto está demasiado bien guardado. A Caracas no llega siquiera el eco de la protesta y de la indignación de los pueblos libres, del Continente. Y de Caracas no sale tampoco el lamento de las víctimas.

¿Hasta cuándo va a durar en Venezuela esta situación? ¿Va a prolongarse indefinidamente este estado de cosas, que coloca aquel país al margen de la libertad? Es cierto que, cada pueblo es, o debe ser, dueño de sus propios destinos; pero, está Venezuela gobernada de acuerdo con el querer de la mayoría? ¿Y es posible permanecer indiferentes ante la suerte de una juventud ahorrada y a la cual le falta este ambiente de libertad, sin el cual no sabríamos nosotros vivir?

No hay pueblo más amante de la libertad que el pueblo de Venezuela y sólo pueden aspirar a vivir bajo un régimen de esa índole los que no pueden ganarse la vida de otro modo, aun renunciando a su libertad.

Pero esto no traduce el sentir de una nación, que, como Venezuela, ha rendido siempre fervoroso culto al más hermoso de los atributos de la humanidad.

(De «El Tiempo», Bogotá).

LA EDAD HEROICA

En tres admirables conferencias, reunidas recientemente en un volumen por la «Residencia de Estudiantes» ha hecho un pensador de altísimos vuelos, un gran estudioso de voluntad pensante y cerebro cordial, don Luis de Zulueta, un nuevo proceso de nuestra desdichada Enseñanza, y un ardiente, alentador y entusiástico elogio de la juventud. En este libro, verdaderamente manual de autoeducación, se llama a la juventud la edad heroica; jamás denominación ni calificativo alguno fueron tan exactos. Si la juventud, tan ensalzada por los poetas, como edad de goces inefables y de delicadas insustituibles, en España la edad heroica, pero no en el sentido que debería serlo y que para ella reclama Zulueta, sino en el de la lucha constante, ineficaz, el sacrificio estéril, el esfuerzo sobrehumano sin recompensa. Y lo es, por falta de planes de Enseñanza, de sabias orientaciones educadoras y, sobre todo, por falta de maestros, de aquellos maestros verdaderos que, como Platón, saben educir de las energías dormidas la clarividencia activa y espontánea, despertar la personalidad y abrir los horizontes luminosos del pensamiento y de la conducta a las conciencias en formación.

Todo entendimiento sereno y enamorado de los ideales excelsos leerá el libro de don Luis de Zulueta con apasionado deleite, este libro en que se pretende no combatir los males morales directamente, como si fuera preciso suprimir, sino indirectamente, suscitando impulsos mejores, «ahogando el mal en la abundancia del bien». Los vicios—dice no se antojan, se superan. Para la juventud no es preciso freno, sino superiores estímulos; no se la debe decir jamás: «No hagas esto», sino Haz esto otro», demostrándola previamente y haciéndola sentir que, con todo su bullicio, con todas sus algarraras estudiantiles, vive, en general, una vida pobre, oscura, sin emociones intensas, ajena a los grandes anhelos del mundo. «Estudiantes hay en cuyo horizonte mental apenas encontraríamos otra cosa, que la sordida casa de huéspedes, el café ó el billar, con el ambiente lleno de humo de tabaco y de chistes repetidos; la clase á que se asiste (cuando se asiste) rutinariamente, para no perder el curso. Y luego, tal cual reza de literatura ramplona, el periódico grosero ó algún harapo de música chabacana, el cuplé del día, que durará todo el año, repitiéndose centenares, miles de veces, hasta la hidiotez. ¿Qué más? Acaso la silueta de una muchacha cualquiera, la vecina, aventura de tarjeta postal, para que no falte la caricatura de un amor en esta caricatura de una vida. ¡Y eso en la edad de la vida verdadera y del verdadero amor!»

Descripción tan pesimista horroriza y esa descripción es verdadera. La inteligencia, el sentimiento, la voluntad de la mayor parte de los jóvenes se atrofia, se aniquila por una desviación absurda, de la cual no son, ciertamente, culpables. Sea la educación falsa, la enseñanza memorista y fría, la falta de ambiente pedagógico, las que malogran el esfuerzo de generaciones enteras, preparándolas así para...

las funciones más árdidas incluso la gobernación de los pueblos. Para ello se les educa en la vanidad, en el egoísmo, en la pequeñez, y una mano idolatrada escribe en su escudo: ¡Va quibus cumque vis! «¡Ah!—clanabiaba el inmortal Giner.— ¡No es, este, en verdad, el siglo de la madre de los Macabeos!»

Son muchos ya los hombres de entendimiento y de corazón que, como D. Luis de Zulueta, ven claro en el problema de la educación de la juventud, de lo que Lacour denominaría humanismo integral. De ello es muestra brillantísima la misma «Residencia de Estudiantes». ¡Que consuelo para los ocho ó diez románticos que durante tres ó cuatro décadas hemos venido predicando en desierto, para echar la semilla en España de ideas que, en otras naciones, eran ya florecientes y fecundas! Ejemplos de la indiferencia general los hay abrumadores. ¿Quién se acuerda de los «Jardines de la infancia», en los cuales mejoró y completó el pensamiento Froebellano, un mártir de la Enseñanza, que, en otra nación cualquiera, hubiera merecido de sus contemporáneos los más altos y rendidos honores, D. Eugenio Bortolomé de Mingo? Dentro de pocos años habrá medio siglo que el Gobierno accedió á hacer un ensayo de esta enseñanza humana y analtecedora, y allí, en la calle de Daoz están esos jardines, esa escuela modelo, conocidísima en todo el Universo, y desconocida en España, admirada como sin rival por todos los pedagogos que nos visitan, sin que á ningún ministro se le haya ocurrido no ya ampliarla, puesto que hoy sólo funciona para párvulos; no ya crear otras escuelas similares, pero ¡ni visualizarla! Y, en tanto que se habla de las escuelas Manjor y de los jardines Montresor, muy dignos de encomio, pero inspirados en aquéllos, y se llega á considerar como modelo de reformatorio la penitenciaría de Santa Rita, nadie conoce estos «Jardines de la Infancia», y aún será posible que, el día menos pensado, sean suprimidos, mientras millares de familias solicitan en vano, frente á sus puertas, un turno de admisión para sus pequeñuelos.

¡Cuánto combatimos estérilmente hace ya muchos lustros, al hablar del tan calumniado orfanato de Cempuis! Allí M. Stiegler preguntaba al director M. Robin: «¿No recurris a ningún castigo para que los niños os obedezcan?» Y contestó el sabio pedagogo: «Procuró hacerlos dichosos». Contra este Centro de Enseñanza se desató la calumnia y la estupidéz, mientras en Alemania se procuraba llevar á las escuelas primarias (Volksschulen) los juegos, las excursiones, los talleres y las orientaciones de la educación psico-física.

Y en los estudios superiores, que no son, ni pueden ser, meramente técnicos, ¡cuánto pudieramos decir los discípulos de Giner! Zulueta coincide, muy acertadamente con William James, quien en sus «Discursos a los Maestros» dice: Cuando se trata de aprender una materia especial, hay que partir de un aspecto profundo humano, de la cuestión. ¡Qué distantes de ella se encuentran los libros de texto, los exámenes y, los diplomas! Zulueta, en este punto, llega a los límites de la lógica in-

dan que, merced a la Evolución, la atención ha pasado desde las funciones puramente racionales de la mente, a la aplicación práctica y a la observación experimental. Ya no se piensa sólo con el cerebro, sino con todo el organismo. La ciencia ha de ser para la vida o no ser nada.

Una afirmación que es principio incontrovertible de conducta, parece desprenderse del hermoso libro de Zulueta: hay que vivir el pensamiento y pensar la vida. «Si queremos obtener para hoy y para lo futuro—decía Fitché—algo mejor de la Sociedad y del Estado, es preciso absolutamente que se substituya la idea fundamental del fin de la educación, que ha venido formándose hasta ahora, por una idea completamente diferente. De cómo se ha atendido esta indicación dan fe las

clases superiores sajonas en que todo se hace por intuición y estimulación la observación propia y la práctica del trabajo en el «Praparan Denanstalt».

Porque Zulueta tiene razón: no bastan los ideales fragmentarios; es preciso al hombre un ideal total que absorba la personalidad por entero, dándole una interpretación superior de la vida y del mundo, esto es, un ideal religioso, pero no de pasividad, sino de acción, que no sirve de freno, sino de acicate, que no justifique la voluntad, sino que la haga cada vez más viva y fecunda. Formar ese ideal, elevar hacia el espíritu, capacitar para su percepción y aplicación en la existencia real; tal es el fin de la Educación y tal debe ser el objeto de toda la actividad en la edad heroica.

ANTONIO ZOZAYA

Obras de BERNARD SHAW

M. AGUILAR \* EDITOR \* MADRID

Esta Casa editorial ha adquirido el derecho exclusivo de publicar las obras dramáticas del célebre Bernard Shaw, traducidas al castellano por Julio Broutá.

Nuestros volúmenes serán, en su contenido, fiel reproducción de los publicados por el citado autor. Es decir, que integran no solamente el texto dialogado de las comedias de Bernard Shaw, sino también, en toda su extensión, las originales acotaciones y curiosos prólogos y

epílogos a los que dicho autor es tan aficionado y en los que derrama todos los tesoros de su ingenio, el humorismo de sus paradojas, la causticidad de su vena satírica, la generosidad de sus sentimientos, la brillantez de su filosofía, la «vis cómica» de sus estructuras escénicas y la impetuosidad de su iconoclasmo.

Los tomos publicados son los siguientes:

I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación 3.50
II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroes / Cándida / Lucha de sexos 4.25
III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE 4.25
IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound 4.25
V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede Tragedia de un caballero entrado en años / Hasta donde alcanza el pensamiento 4.25
VI. LA OTRA ISLA DE JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara 4.25
VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet 4.75
VIII. LA CASA DE LAS PENAS: La Gran Catalina / La Cruz de la Victoria de O'Flathery / El Inca de Perusalén / Augusto hace lo suyo / Ana Janska, la Emperatriz bolchevique 4.25
IX. MATRIMONIO DESIGUAL: «La dama morena de los sonetos» / La primera obra de Fanny 4.75
X. PIGMALIÓN 3.50
XI. SANTA JUANA 3.50

Obras de ENRIQUE BARBUSSE

A € 3.50 EL TOMO

El fuego / Claridad / Fuerza
El resplandor en el abismo / Jesús / Encadenamientos, (2 tomos)
Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada
Los Judas de Jesús
Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo / Lealas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación
En la Librería Falcó están en venta los mejores libros

Donde ROBERT toda su ropa

ESTAMPA
REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
EDITADA EN MADRID (ESPAÑA)
Esta hermosa revista semanal ilustrada está llamada a ser la preferida de las personas que saben apreciar el esfuerzo editorial.
Publica 48 páginas grandes de lectura para todos los gustos, ilustradas con más de 125 grabados que son el exponente de todos los acontecimientos mundiales.
ESTAMPA es una verdadera enciclopedia por su variado y valioso material.
La Librería Falcó puede servir desde el número 1 en adelante. Precio: 30 céntimos ejemplar.

DOLCES HELADOS
SIEMPRE DIFERENTES
LIC. ROGELIO MONTAGNE C. Farmacéutico

# Noticias de Méjico

Las manifestaciones del Primero de Mayo ciento quince agrupaciones obreras adheridas a la Confederación Nacional Obrera Mexicana, tomaron parte en la manifestación del Primero de Mayo.

Se calcula que desfilaron cerca de ochenta mil trabajadores en la manifestación que recorrió las calles de esta capital.

ciudad que reunirá todos los adelantos modernos.

## Cursos de oratoria

De Veracruz comunican que entre los estudiantes ha causado entusiasmo el hecho de haberse organizado pruebas oratorias en aquella localidad.

Las pruebas locales se efectuarán el día 7 del corriente.

## Nuevo servicio aéreo

Comunican de la ciudad de Monterrey que el Sr. Gobernador de aquel estado declaró a la prensa que ha quedado definitivamente fijada la ruta aérea li-reado-Monterrey-México. Asegura la prensa de aquel estado que dentro de pocas semanas principiarán en toda forma las construcciones de la magnífica estación aérea de esa

## Construcción de carretera

Por iniciativa de una empresa particular se ha terminado la carretera para automóviles y camiones, que tiene cien kilómetros de extensión uniendo la estación terminal con las líneas nacionales de México, y el campo minero de Santa Mariamiera del estado de Querétaro.

## La Jefatura Política de Aserri

Nos ha visitado don Camilo Chinchilla para aclarar algunos conceptos publicados en este diario y que nos fueron enviados desde Aserri.

El señor Chinchilla nos declaró que no es cierto que él no cuente con simpatías en aquella localidad, ya que si él aceptó la proposición de encargarse de la Jefatura Política de Aserri fué por insinuación insistente de un gran núcleo de vecinos amigos y partidarios del cletismo.

Con respecto a la nota por nosotros publicada, nos declaró el señor Chinchilla que él cree que es inspirada por elementos republicanos de aquella población, ya que todos los que en ella se proponen como candidatos pertenecen al carlismo.

Gustosos damos cuenta también de que según nos comunica el citado señor Chinchilla, una comisión de vecinos de Aserri ha visitado al señor Castro Ureña para negarle que éste sea nombrado Jefe Política de Aserri.

## Figuras de la Compañía de Zarzuela Leoncio Martín primer actor y director

Pocos días faltan ya para el debut de la Gran Compañía de Zarzuela Federico Armayor, que mañana por la tarde ingresará a esta capital.

Todas las principales partes de la Compañía son de cartel lo mismo que el resto de ella. Leoncio Martín figura también como primer actor y director a la par de Paco Martínez.

Por el debut, el sábado de esta semana en el Teatro América es inmenso el entusiasmo existente en toda la capital. Será esa noche, como las restantes de la gran temporada, de lleno completo y de éxito sin precedentes.

## Autores Selectos

OBRA DE PIO BAROJA

Divagaciones sobre la cultura	3.50
Paradox, Rey, novela...	3.00
Aventuras, inventos y mix-tificaciones de S. Paradox...	3.00
El mundo es así, novela...	3.00
La busca, novela...	3.00
Las tragedias grotescas, nov.	3.00
El aprendizaje de conspirar...	3.00
Butretamientos, 2 salientes y una conferencia...	3.25
Los recursos de la astucia...	3.25
Vidas sombrías, cuentos...	3.25
Las horas solitarias...	3.25
Los caudillos de 1830...	3.50
El aprendizaje de conspirar...	3.50
Divagaciones apasionadas...	3.50
Aurora roja, novela...	3.50
E árbol de la ciencia, nov.	3.50
Mala hierba, novela...	3.50
El laberinto de las sirenas, nv.	3.50
Con la pluma y con el sable...	3.50
Los caminos del mundo, nov.	3.50
Los amores tardíos, novela...	3.50
La nave de los locos, novela...	3.50
La sensualidad pervertida, nv.	3.50
Las veleidades de la fortuna...	3.50
César o nada, novela...	3.50
Caminos de perfección, nov.	3.50
La ciudad de la niebla...	3.50
La dama errante...	3.50
La feria de los indiscretos, nv.	3.50
Las inquietudes de Shanti...	3.50
Andía, novela...	4.25
Zalacain el aventurero, ilust.	5.00
Los caminos del mundo, novela, pasta...	5.00

## VARIOS AUTORES

Mediums y sensitivos, por el Dr. William Fardwell...	3.50
Por la América desconocida, por Ciro Bayo...	3.50
Como la piedra del arroyo, por Manuel R. Seisdedos...	3.50
La tragedia del Estado Español, por A. de Albornoz...	3.50
La Venus Indica, aventuras de amor en el Indostán, por Carlos Devereux...	3.50
El vendedor ambulante, novela satírica del siglo XVIII, por Francisco A. Cheyter...	3.50
Memorias de una mujer galante, por Jhon Cielam...	3.25
Del matrimonio y del hijo, por Horacio Grumberg...	3.25
Las confesiones del Conde xxx, por Carlos Duclos...	3.25
Lo que hizo Santiago Verdun después de muerto, novela, por Francisco Vera...	3.25
Lo que no pudo ser, novela, por Manuel R. Seisdedos...	3.25

## La celebración del Primero de Mayo por los obreros

### Conferencia en el Parque Morazán

Ante un público bastante numeroso que rodeó el Templo de la Música celebróse la conferencia anunciada por los obreros panaderos, y la agrupación comunista.

Abrió el acto el señor Jorge Braña perteneciente al partido reformista que en pocas y bien coordinadas palabras habló del significado de la fecha que se conmemoraba e insistió en la necesidad de que los obreros se organicen en agrupaciones de clase.

Cedida que le fué la palabra por el primer orador, comenzó su perorata el obrero peruano señor Nicolás Gutarra, que hizo una definición de lo que significa el socialismo revolucionario, y criticó los sistemas políticos, que calificó de perniciosos para la clase trabajadora. El público escuchó con bastante atención al orador peruano que con bastante facilidad de palabra iba haciendo una exposición de sus ideas, aunque la mayoría de los de allí presentes parecían no estar concordes con las opiniones expuestas.

A continuación del señor Gutarra hizo uso de la palabra el señor Francisco Vargas—perteneciente al partido

comunista según nos informaron—quién tuvo frases duras para los poderes constituidos, y para el clero que, según sus palabras, es un factor de reacción en la vida de los pueblos.

Instó a los obreros a organizarse al igual que los oradores anteriores, y manifestó que la jornada del primero de mayo era una fecha que correspondía por igual recordar a los trabajadores, sin distinción de matices.

Dió por terminado el acto el obrero Gutarra, y el público se diseminó pacíficamente, después de haber escuchado atentamente y con una gran tranquilidad lo manifestado por los oradores.

Nos pudimos dar cuenta de que a pesar de la previa promesa del orador que habló en primer término, ninguno de los oradores hizo una definición detallada de que significa el primero de mayo como efeméride de los obreros, que era lo que el público parecía esperar con curiosidad e interés.

A los oradores se les olvidó este detalle por enfriarse en disquisiciones de crítica social

# ESTAMPA

GRAN SEMANARIO GRAFICO Y LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

LA IMAGEN DEL MOMENTO  
EL COMENTARIO OPORTUNO  
LA INFORMACION INTERESANTE  
LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magníficas ilustraciones.  
30 céntimos ejemplar / De venta en la Librería Falcó.  
Se puede servir desde el primer número.

## Lotería del Asilo Chapui

PLAN PARA EL SORTEO del día 6 de Mayo de 1928  
Emisión de 16,000 billetes a razón de \$20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$201,600.00

1 premio de \$50,000	\$50,000
1 premio de 10,000	10,000
1 premio de 5,000	5,000
3 premios de 2,000	6,000
10 premios de 1,000	10,000
44 premios de 500	22,000
03 premios de 200	6,000
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores), de \$200-00 cada una	2,000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150-00 cada una	1,500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100-00 cada una	1,000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$100-00 cada una	15,900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$40 cada una	57,600
1,792 premios	Valor \$201,600

**Engines**  
Pablo Walter  
Loyería & Relojería

## UNA BIBLIOTECA POR 2 COLONES

No es exagerado el título, pues adquiera usted hoy mismo el Magasine mensual español titulada

# LEAME

y se convencerá que el Editor, señor Aguilar, de Madrid, ha hecho el milagro.

Pública CUATRO OBRAS COMPLETAS y otras secciones interesantes con valiosas ilustraciones.

Si usted no se instruye no será por falta de lectura abundante, buena y barata.

En la Librería Falcó encontrará usted desde el primer número.

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:  
RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:  
Lic. RÓMULO TOVAR  
MANUEL FORMOSO  
ROGELIO GOLCHER

ADMINISTRADOR:  
HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:  
EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:  
7ª Avenida Este N° 344  
SAN JOSE, COSTA RICA  
Teléfono 71 - Apartado 1311

## ¡Venga Alegría!

Las personas de temperamento melancólico pueden recobrar la alegría perdida, leyendo la chispeante revista GUTIÉRREZ, pues la vida hay que alegrarla con lecturas festivas.

GUTIÉRREZ vale 30 céntimos ejemplar con 24 páginas de lectura y con grabados muy originales.

En la Librería Falcó puede conseguir los números publicados hasta la fecha.

Leyendo GUTIÉRREZ recobra la alegría perdida.

Aproveche usted nuestro consejo.

## Suscribase a "La Prensa"

### La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

## Imprenta LA PRENSA

SE SUPLICA al señor Guillermo Mata A., presentarse a la Administración de este diario para un asunto que le interesa. CUANTO MÁS PRONTO MEJOR.

# Avisos económicos

**IMPORTANTE:** a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1.00 y \$ 2.00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

**RADIUS** Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se trasladó fren. te al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos-Cantos pulidos. - Teléfono 1346.

**Sellos de correo:** por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos. igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia.-Friedr. Peter, Export. Würzburg, (Bayera), Alemania.

**Modas:** Para estar al corriente de las novedades en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Lectura agradable y buenos consejos.

**Cultura:** Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y mas baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

# La Novela Mundial

TOMOS PUBLICADOS:

Pío Baroja: La casa del crimen  
 Ciges Aparicio: La honra del pueblo  
 A. Hernández Catá: Jardín cerrado  
 Jose M. Salaverría: El viaje sin fin  
 Manuel Bueno: La dulce mentira  
 C. de Castro: La inglesa y el trapense  
 Andrenio: La perfecta casada  
 Tomás Borrás: Noche de Alfama  
 Máximo Gorki: Una mujer  
 Juan José Domenechina: El hábito  
 Valle Inclán: El termo del diablo  
 C. Sánchez: La comedianta china  
 Gutiérrez G. Shakespeare II  
 Clarín: Avevella  
 L. Santullano: Carrocería, labrador  
 José M. Mathew: La cadena rota  
 Eugenio D'Ors: Magín o la previsión y la novedad  
 Morales San Martín: El último amor de Don Juan  
 L. López B.: Si...no...¿Qué se yol  
 R. Coloma: Los hijos de la carroña  
 Rafael López de Haro: ¿Eres tú?  
 L. Torral: Los tres dones del diablo  
 Carmen de Teotihuacan: La misionera  
 Pablo Paredada: La mosca dorada  
 D. Pérez: En el tended de la vida  
 Ramón del Valle Inclán: Ligazón  
 J. Francés: Una despedida de soltero  
 M. López Roberts: La cofia  
 Isaac: En el alberg Madrid de 1905  
 Juan José Lorente: El ultraje  
 R. María Tenreiro: Dama pobreza  
 Emiliano Ramírez Angeli: El extranjero misterioso  
 Pío Baroja: El horroroso crimen de Peñafiel del Campo  
 Marquina: Adán y Eva en el Dancing  
 Alberto Insúa: La señorita y el obrero o Un «lirt» en la verbena de San Antonio  
 Eugenio Noel: Martín el de la Paula en Alcalá de los Panaderos  
 Rafael López de Haro: Se ignora cuál de los dos  
 A. Martínez Olmedilla: El águila herida  
 José Mas: La ofrenda al hijo  
 V. de Pedro: El estigma de un beso  
 Casinos-Arsenas: La casa de las cuatro esquinas  
 Alberto Insúa: Mademoiselle Simone en Madrid  
 Valle Inclán: Ecos de Asmodeo \$0.60  
 Humberto Pérez de la Osa: La Libertad y Claudio  
 Cristóbal de Castro: Clavellina  
 Alberto Martín Alcalde: El precio de la dicha  
 Antonio Zozaya: Cómo delinquen los viejos  
 Ramón Gómez de la Serna: El hijo del millonario  
 Pedro de Répide: Un suceso vulgar  
 M. Dacoste: Las tinieblas floridas  
 M. Bueno: Una historia de amor  
 J. Aguilar Catena: Reguero de luz  
 Rafael López de Haro: Cara a cara  
 Luis de Val: Dice una mujer...  
 M. Ciges Aparicio: El príncipe de Trapsonada  
 Jesús R. Coloma: Los linajes  
 A. Insúa: La casa de los solteros  
 J. Liampayas: El oso del Sr. Gimson  
 Diego San José: El niño perdido  
 Valle Inclán: La rosa de oro.  
 A. Larrubiera: Ana María.  
 J. Diecenta: Una lección de amores  
 Sara Insúa: La mujer que defendió su felicidad  
 Fco. Camba: La garra invisible  
 Pedro Mata: Cuesta abajo  
 R. López de Haro: El hombre del sombrero gris

**Habitaciones:** Si desea encontrar una buena habitación cómoda, higiénica y céntrica, en la Administración de LA PRENSA, se informaran Septima avenida, Esta. Teléfono N.º 71.

**Compro** los números 7, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23 del tomo 10 de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2. Pago buen precio. Ricardo Falcó M.

**Mecánico** Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Viana, frente al Cometa.

Cristóbal de Castro: La pulada de oro  
 Alberto Insúa: El galán supersticioso  
 Antonio Zozaya: Miopía  
 Carrere: Aventuras de Lázaro Ocaña  
 Valentín de Pedro: El hijo del Rey  
 Pedro de Répide: El oro que reduce  
 J. R. Coloma: Se ría un marido  
 Ramón del Valle Inclán: La hija del capitán  
 C. de Burgos: El «Misericordia»  
 Francisco Camba: Piedra rodada  
 López de Haro: Mi amigo el viajero  
 J. Grau: El dominio del mundo  
 Emilio Carrere: Amor de sacrificio  
 P. Mata: Los cigarrillos del duque  
 Francisco Camba: Crimen de mujer  
 E. Gutiérrez Gamero: Lo que dicen de las casadas  
 Cristóbal de Castro: Los hombres de hierro  
 Pedro Mata: Lo que está de Dios  
 Armando Palacio Valdes: José, número extracurricular, 0.75 cts.  
 Pedro de Répide: Alma y cuerpo  
 64 PAGINAS CON ILUSTRACIONES.  
 30 CÉNTIMOS EJEMPLAR.- LA MEJOR COLECCIÓN DE NOVELAS CORTAS.

**Ediciones Renovación**  
 A 30 CÉNTIMOS TOMO  
 A. Lorenzo: La Escuela altruista  
 Angel Ganivet: Lecturas  
 Pierre Loti: La Basílica Fantasma  
 Juan Maragall: Miscelánea literaria  
 C. Gagini: La Ciencia y la Metafísica  
 E. Zamacois: La vida que pasa  
 R. C. Meléndez: El Estado Docente  
 Vte. Medina: La canción triste  
 L. Montalbán: Del momento fugaz  
 J. H. Maragall: Redo: Desde Europa  
 P. Margall: Diálogos sobre la belleza  
 Jacinto Benavente: Páginas selectas  
 Nicaragua: Antología hispano-americana  
 G. Clemenceau: Malos vecinos  
 Santiago Rusiñol: El patio azul  
 Jacinto Benavente: De sobremesa  
 Calsamiglia: Br: necs de antaño  
 A. France: El jardín de Epicuro  
 M. Ospina R.: Páginas escogidas  
 Joaquín Diez: Juan José  
 Eca de Queiroz: Artículos  
 N. Pacheco: Las guarías del crepúsculo  
 Luis Zulueta: El alma en la escuela  
 Varios Autores: Ocios  
 A 50 CÉNTIMOS TOMO  
 Asunción Silva: Prosas  
 Angel Ganivet: Pequeño ideario  
 Rafael Arévalo Martínez: Las rosas de Engadina  
 Rafael Cardona: Oro de la mañana  
 Carlos Gagini: Cuentos grises  
 O. Jiménez: Las cocineras del rosal  
 Rafael Arévalo Martínez: El hombre que parecía un caballo  
 Cartas amorosas: El secretario de los amantes  
 PLUTARCO: VIDAS PARALELAS, 5 tomos empastados \$ 25.00

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5 EN ADELANTE

## TEATRO VARIEDADES

MIERCOLES 2 DE MAYO DE 1928

A las 5, a las 6-45 y a las 8-30 p. m.

El sensacional drama de arte francés

### ESPONSALES ROJOS

—: MAÑANA JUEVES —:

GRANDIOSA FUNCION DE GALA - ESTRENO CUMBRE:

## MI SANTA MADRE

LA PELICULA DE LA MADRE

Queréis convencerlos de lo que vale esa mujer a quien debemos todo en nuestra vida? Queréis daros cuenta de lo que vale ese amor, ese cariño, tan casto, tan puro, tan único? Las madres luchan y sufren por sus hijos.

ESTRENO DE REVISTA PATHE JOURNAL

## TEATRO AMERICA

Lo que es una Compañía de Zarzuela

Continuación

Facio se fué a la Habana y contrató una Conchita Bañuls, tiple de verdad, tiple con voz, tiple que canta para que veamos otra vez lucir en el escenario de Costa Rica la figura gallarda de una «Mari-Pepa» de «Revoltosa», que nos cante con voz sublime la locura de su amor pendenciero y ver correr por los escenarios entre farolillos chinos y ruido de guitarras la belleza de las mujeres de «La Verbena de la Paloma» y oír las romanzas de vida, de amor y de esperanza a que nos cante un «Julian» con voz de barítono, con voz fuerte que sepa hacer vibrar todas las fibras de nuestro corazón netamente español por herencia directa de nuestros abuelos.

Por eso hoy, lo mejor que puede hacer un empresario es traernos una compañía de zarzuela y por eso Nicho

## Teatro América

SABADO 5 DE MAYO DE 1928

A LAS 8-30 DE LA NOCHE

Acontecimiento teatral - Gran debut de la Compañía de Zarzuela Española

### FEDERICO ARMAYOR

con la reposición escénica de las preciosas zarzuelas del GENERO CHICO

## LA TRAPERA

### EL AMOR QUE HUYE

### MOSAICOS

Será un acontecimiento teatral

## TEATRO MODERNO

MIERCOLES 2 DE MAYO DE 1928

EXTRAORDINARIO A LAS 6-30 P. M.

Por última vez la colosal obra

### EL DESTINO DE LA CARNE

A LAS 8-30 P. M. - EXITO COLOSAL TRIUNFO INMENSO!

Por cuarta vez la película del triunfo sin comparación

## EL HERMANITO

La super-creación de risa loca del célebre HAROLD LLOYD  
 Nueve roles de risa y carcajadas sin límites. - Exito clamoroso!

MAÑANA: GRAN JUEVES DE MODA - ESTRENO! ESTRENO!

La sublime tragedia pasional que se titula:

## LUCHA DE AMOR

por Jetta Goudal, Victor Varconi y Henry B. Walthal.

## Progama

del concierto que dará la Banda militar esta noche a las 20 horas en el Parque Central:

1. - Canto de Gloria. Gran Marcha. Marie
2. - Rienzi. Obertura de la ópera Wagner
3. - Capricho Español Beaumont.
4. - Recuerdos de Chopin. Fantasia, (estreno). Belker.
5. - Retorno de la Primavera. Vals. Waldteufel.

Miércoles 2 de mayo de 1928.-El Director.- Roberto Cantillano.

## La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos. Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos serxir desde el primer número. Precio de ejemplar: 30 céntimos Librería Falcó.

## GUTIERREZ

Semanario Español de Humorismo

24 páginas • Cuatro colores • 30 cént.

Kandará • Tovar • Penagos • Ribas  
 Bartolomé • Roberto • Baldric  
 Karikato • Barbero • López Rubio  
 Tono • Etc.

K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos  
 Concursos raros • Secciones extrañas  
 ¡Contra la neurastenia!  
 ¡Contra la hipocondría!

Humorismo sano - Buen gusto.  
 COMPRE UO, TODOS LOS SABADOS

## GUTIERREZ

En la Librería Falcó puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

## AL COMERCIO

### - 4 1 0 -

ES EL TELEFONO PARA PEDIR PUROS SELECTOS

G. CAMBRONERO C.

## Depósito y aserradero de Maderas

### A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones  
 Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacifico.  
 APARTADO 534 TELÉFONO 61

Suscríbase a LA PRENSA

## Pintura Decorativa

Pintura industrial y tapiz para casas

### Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos  
 DIBUJOS EN TODO ESTILO  
 125 varas al Sur del «Águila de Oro»

## ALEJANDRO DUMAS

Los tres mosqueteros / Veine años después  
 El vizconde de Bragelona  
 Cuatro tomos empastados \$ 16.00

Suscríbase a LA PRENSA